

---



---

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 15 DE ABRIL DE 1808.



*En esta gazeta no hay ningun capítulo de oficio sino el de Madrid.*

---

## ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

*Nueva-Yorck 30 de enero.*

Una carta de Wasinghton del 23 anuncia que los vocales de las dos cámaras del congreso se juntaron á deliberar sobre la próxima eleccion del presidente de los Estados. Mr. Madisson tuvo 83 votos para la presidencia; Mr. Monroe tuvo 3, y otros tantos Mr. Clinton. Este último fue elegido unánimemente para la vice-presidencia.

El enviado ingles Mr. Rose ha propuesto que antes de darse principio á la negociacion se revoque el embargo puesto sobre los buques ingleses; pero el presidente de los Estados ha desechado con indignacion esta propuesta. La guerra con la gran Bretaña parece ya inevitable; en todos nuestros puertos se estan haciendo preparativos de ofensa y de defensa.

## SERVIA.

*Belgrado 15 de febrero.*

El visir de Traunick en Bosnia ha prohibido baxo pena capital á todos los comandantes de los castillos situados hácia el lado de la Servia levantar ninguna obra ó atrincheramiento, y el hacer ningun movimiento ó acto que pueda inspirar desconfianza á los servios, y hacerles temer algun ataque repentino de parte de los turcos. A pesar de esta prohibicion, el comandante de Pretschka principió el 26 de enero último á construir algunas obras avanzadas en su castillo. El capitan de Graducka le avisó dos veces que las suspendiese; pero no habiendo producido efecto dichos avisos, el 30 del mismo mes marchó con un cuerpo de tropas contra Pretschka, derrotó las del comandante, y pasó á cuchillo á quantos cayeron en sus manos. El comandante pudo escaparse con 100 hombres; mas se cree que será cogido, porque todos los capitanes de la Bosnia tienen orden de perseguirle, y entregar su cabeza á Bekir-baxá.

Continúan haciéndose obras en las fortificaciones de Serajevo, capital de la Bosnia, en que se ocupan algunos miles de hombres. El 5 del corriente salieron de aquella plaza 500 soldados á las órdenes de un agá para las fronteras

de la Dalmacia.—El 3 corria la voz en Serajevo, que el consul frances residente en Traunick habia marchado hácia la Dalmacia. Dicen que habia advertido que el pueblo turco de Serajevo estaba aun mui poco preparado á recibir las instituciones saludables que hacen la felicidad de las naciones civilizadas, y que se opondria con fuerza á toda innovacion.

Escriben de Schabatz la noticia de que los turcos han pasado el Drina, y han atacado uno de los dos grandes reductos levantados cerca del fuerte de Konitzza.

## RUSIA.

*Petersburgo 6 de marzo.*

Nuestro ejército de Finlandia ha penetrado dividido en cinco columnas por cinco diferentes caminos en territorio sueco. Aun no se ha recibido noticia alguna positiva de las quatro primeras columnas; pero sí de la quinta, que forma el cuerpo principal del ejército. Esta encontró reunidos en la línea fortificada de Aborfors á los puestos avanzados de los suecos: nuestras tropas tomaron este puesto por asalto, se apoderaron de 4 piezas de artillería, y persiguieron hasta el anochecer al enemigo, que perdió mucha gente en la retirada. En la noche del 22 de febrero entró dicha columna en Lovisa, cuyos magistrados salieron á recibir al general Buxhoeden con grandes demostraciones de alegría. En el mismo día el general en jefe mandó levantar baterías para cañonear la fortaleza de Svartholm, que domina la rada de Lovisa, y adonde se habian refugiado las tropas suecas de la ciudad.

El 24 encontraron nuestras tropas en Torsbi un cuerpo sueco atrincherado en un parage mui fuerte, y hubiera costado mucha sangre el atacarle por el frente; pero nuestro general mandó hacer á la columna una maniobra mui diestra, con lo que logró coger por la espalda el puesto, y arrojar de él á los enemigos á pesar de la obstinada resistencia que opusieron. Un teniente coronel, otros dos oficiales y muchos soldados suecos quedaron prisioneros en esta accion.

Los enemigos fueron tambien arrojados de la ciudad de Borgo, y el 25 ó 26 entraron los rusos en Helsingfors, una de las principales ciudades de la provincia, cogiendo en ella 200 prisioneros y 5 piezas de artillería.

Nuestro gobierno ha mandado poner á disposicion de Mr. Stedingt, embaxador sueco, un barco ruso para que vuelva á Estocolmo luego que la estacion lo permita.

## SUECIA.

*Estocolmo 14 de marzo.*

El silencio que guarda nuestro gobierno sobre los sucesos de Finlandia prueba que estos no son favorables. La mitad de las guardias de á caballo y los regimientos de infantería de Ostrogocia, Sudermania, Upland y Vestmania han recibido orden de reunirse cerca de Orebro, á 17 millas de esta capital, para formar el cuerpo de reserva. El total de nuestras tropas regladas y en pie de guerra asciende á 20 ó 21<sup>000</sup> hombres á lo mas; pero se estan organizando á toda priesa otros varios cuerpos destinados á la defensa de las costas y fronteras de Escania; bien que el gobierno parece que no rezela ningun ataque por esta última, mediante á haberse retirado á las costas las tropas de Noruega.

El ministro de Rusia Mr. Alopeus permanece aun arrestado, y se dice que será trasladado con buena escolta á una plaza fuerte.

### DINAMARCA.

*Kiel 17 de marzo.*

Escriben de Copenhague que el capitan Jessen ha llegado felizmente á Noruega con el navío *Príncipe Cristiano*. En su travesía no ha encontrado ningun buque enemigo, y se confirma que la esquadra inglesa apostada cerca de Gotemburgo está cogida por los hielos sin poder moverse.

*Copenhague 19 de marzo.*

Al dia siguiente en que el Príncipe de Pontecorvo llegó á Frederisberg fueron varias carrozas de la corte á conducir á S. A. á esta ciudad, donde comió aquel dia con el Rei y la familia real de Dinamarca.

Todavía no han llegado á Zelandia tropas francesas, pero sí á Fionia: se asegura que una parte de las tropas aliadas vendrá á esta ciudad.

El correo que llevaba la declaracion de la Rusia á la Suecia se ha visto precisado á dar vuelta por el golfo de Bothnia, lo que ha retardado su marcha. Esta última intimacion no ha determinado al Rei de Suecia á mudar de pensamiento. El mismo correo llevaba una carta de la Emperatriz para su hermana, llena de expresiones afectuosas y de exhortaciones, que no han movido de ningun modo el ánimo del Rei. La Reina se echó á sus pies, suplicándole que se conviniese con las propuestas que se le hacian. El Rei se retiró sin querer oirla. La proclama del general Buxhoeden á los habitantes de la Finlandia sueca, en que dice que será tratada como una provincia rusa, ha desazonado mucho al Rei.

Los temores de verse muchas personas comprometidas si se apoderan de todos los papeles del ministro de Rusia, las noticias de una invasion por el lado de Dinamarca y de la Noruega, y el temor de que los rusos, apoderándose de Lovisa y de Helsingfors, sean dueños de las dos terceras partes de las galeras suecas, causan mucha fermentacion en Estocolmo. Ya parece que han pedido á voces la convocacion de una dieta; y un partido que se acrecienta, y tomará por gefe al duque de Sudermania, pueden poner las cosas en términos peligrosos para el Rei.

### CONFEDERACION DEL RIN.

*Wismar 15 de marzo.*

El 11 del corriente llegó aqui de Stettin un oficial de ingenieros frances, que inmediatamente embargó los buques de mayor porte. Al dia siguiente salió de aqui dicho oficial.

*Augsburgo 23 de marzo.*

Si se ha de dar crédito á las cartas de Viena, se destinará un cuerpo de tropas austriacas para acantonarse en la Servia hasta nueva orden.

Se asegura que hai todavía en Viena muchos ingleses; pero no tardará en publicarse una orden para que salgan de aquellos dominios.

Todo anuncia que está á punto de efectuarse la nueva organizacion de la Baviera. Se asegura que esta organizacion será semejante á la adoptada para el reino de Westfalia. Entre otras cosas se adoptará el sistema de una representacion nacional, suprimiendo los estados provinciales. El mayor número

de los representantes será elegido entre los propietarios; habrá algunos sabios, artistas, negociantes y fabricantes. La administracion de justicia será uniforme en todo el reino. La nobleza mantendrá sus prerogativas y distinciones, y algunos derechos reales, como es la jurisdiccion patrimonial, y perderá sus privilegios exclusivos, entre otros el derecho de no comparecer ante las justicias ordinarias y la exención de impuestos. El código Napoleon se introducirá como lei civil, con algunas modificaciones que requieran las costumbres bávaras.

*Francfort 25 de marzo.*

El estatuto dado por el príncipe primado sobre el derecho de ciudadano en Francfort contiene las disposiciones siguientes: 1.º cualesquiera que no profese una de las tres religiones cristianas: 2.º los hijos naturales, que no han sido reconocidos: 3.º las personas de manos muertas mientras que no las liberten de su servidumbre sus antiguos dueños: 4.º los que hacen bancarrota por fraude ó imprudencia: 5.º en fin, todos los individuos que se hayan hecho reos de un delito infame, son inhábiles para obtener el derecho de ciudadano. Todo individuo que venga á gozarlo debe justificar los medios de subsistir, y su aptitud ó habilidad para hacerlos valer. Nadie podrá abandonar su profesion por otra sin autorizacion especial, ni podrá ejercer dos diferentes al mismo tiempo, ni usurpar la de otros.

## REINO DE NAPOLES.

*Nápoles 15 de marzo.*

El Rei ha expedido, con fecha de 16 del pasado, un decreto, cuyos principales artículos son estos:

„Qualquier particular podrá hacer en terreno suyo excavaciones para buscar los monumentos de la antigüedad; pero conformándose con las disposiciones que siguen:

„El dueño del terreno empezará por dirigir un memorial al ministro de lo interior, acompañando el plano del sitio donde quiere excavar; y no se concederá licencia para ello sin que antes conste que las excavaciones no perjudicarán de modo alguno á los monumentos existentes, como templos, basílicas, anfiteatros, gimnasios, murallas de ciudad destruida, acueductos, mausoleos &c.

„Los intendentes de las provincias nombrarán comisarios que cuidarán de las excavaciones, y darán parte al gobierno del resultado de ellas. Estas noticias se pasarán á la academia de historia y antigüedades, la qual determinará quales son entre los objetos descubiertos los que deben quedar para los dueños de las excavaciones, y los que por ser útiles para la instruccion pública ó para los adornos de los monumentos nacionales, deberán comprarse por el gobierno para pasar á los museos, ó quedar en poder del propietario baxo la condicion de no mutilarlos ni dexarlos extraer á paises extranjeros.”

Mr. Salicetti, ministro de policia, y su hija la duquesa de Lavello estan ya fuera de peligro. Todavía no se han descubierto los autores del abominable proyecto que se habia formado de volar el palacio de dicho ministro; pero continúan las pesquisas y averiguaciones.

Son muy satisfactorias las noticias que se reciben de Dalmacia: las tropas gozan de la mejor salud. El general Marmont tiene su cuartel general en Zara, y el general Clauzel manda en Ragusa.

El general Berthier, gobernador general de las Siete Islas, atiende incesantemente á ponerlas en el mejor estado de defensa: sus tropas son numerosas, y estan provistas de todo lo necesario. La escuadra francesa del mando del almirante Gantheaume está actualmente en el puerto de Corfú.

El Rei ha nombrado al príncipe de Bisignano gran canciller de la órden de las Dos Sicilias.

## REINO DE ITALIA.

*Milan 19 de marzo.*

Esciben de Piombino, con fecha de 15 de este mes, que aquel dia estuvieron cruzando á vista de la ciudad una fragata inglesa y un corsario de la misma nacion. Un convoi mercante de 4 velas, que se presentó por la tarde, estuvo en gran riesgo de ser interceptado por el enemigo; pero en fin pudo entrar en el puerto viejo, donde se formaron los buques en batalla baxo el cañon de Piazzarella. A las 9 de la noche, el corsario acompañado de algunas lanchas armadas, se aproximó con el designio de apoderarse del convoi, quedándose la fragata á lo largo. Al ruido de la fusilería acudieron inmediatamente á la lengua del agua las tropas de línea y de la guardia nacional: se enviaron destacamentos al puerto viejo y á Salivoli, y empezó á jugar la batería de Piazzarella. Con esto los enemigos, desesperanzados de conseguir su empresa, se retiraron abandonando el ataque, y á la madrugada se habian perdido de vista.

Las cartas de Ancona refieren tambien que la fragata y corbeta inglesas que cruzaban delante del puerto habian desaparecido desde que corrió la voz de haber llegado á aquellas costas fuerzas superiores francesas. Estas se componen de 4 navíos y 2 fragatas, que despues de haber hecho levantar el bloqueo de Corfú, arribaron el 1.º de marzo al puerto de Tarento, y volvieron á salir á pocos dias.

A pesar de las diligencias de la escuadra inglesa que cruzaba en el golfo Adriático, no han cesado de llegar diariamente á Venecia desde los puertos de Trieste, Ancona, Manfredonia y otros varias embarcaciones cargadas de lanas, aceite, frutas secas y otros artículos. Estas embarcaciones son pequeñas, y navegan de costa á costa; y asi pueden fácilmente acogerse á parages seguros luego que avistan enemigos.

Han salido vanos los esfuerzos que hasta ahora han hecho los ingleses para ocupar la Morea y diferentes islas del Archipiélago; y han sido rechazados casi siempre que se han presentado.

En Génova se está amueblando el palacio destinado para habitacion de S. A. S. el príncipe Borghese, gobernador general de los departamentos transalpinos.

De Palermo dicen, con fecha de 19 de febrero, que aquella corte habia dado órden de embargar las embarcaciones dinamarquesas que habia en el puerto, y de poner presas sus tripulaciones en la ciudadela. Fueron inútiles y sin efecto las reclamaciones que el cónsul de Dinamarca dirigió contra este proceder al ministro marques Circello. Los ingleses han querido engan-

char á los marineros dinamarqueses; pero sus ofertas han sido desechadas con indignacion.

## FRANCIA.

*Paris 1.º de abril.*

Escriben de Turin, con fecha de 21 de marzo, que la víspera por la noche habia llegado á aquella ciudad la Reina de Nápoles sin pompa ni escolta, baxo el nombre de Mad. de Soligni. La noche del 19 al 20 habia dormido S. M. en el hospicio del Moncenis; y el dia 21 á media mañana volvió á continuar su viage para Nápoles, sin haber querido admitir ninguno de los honores con que habian deseado obsequiarla los gefes políticos y militares. En Bolonia aguardaban á S. M. para el dia 22.

Segun noticias recibidas de Alemania ha llegado el 20 de marzo á Munich la embaxada extraordinaria wurtemberguesa, encargada de pedir formalmente la princesa de Baviera para el príncipe real de Wurtemberg.

Se asegura que las estatuas de la quinta Borghese estan ya embaladas y prontas á salir para Paris.

## ESPAÑA.

*Irun 8 de abril.*

Ha llegado á esta villa una numerosa diputacion en representacion del reino de Navarra, compuesta del virei, consejo, corte y diputados del reino y de la ciudad de Pamplona, en todo unas 90 personas, con el objeto de cumplimentar á su paso por esta villa al Emperador de los franceses y Rei de Italia.

Con el mismo objeto se halla en Hernani una diputacion de la provincia de Guipúzcoa, compuesta de los condes de Corres, Villafranca, Montarron y Villafuerte.

El 9 del pasado llegó S. A. I. el gran duque de Berg, y fue obsequiado como correspondia. El general Merle pasó á Pamplona á tomar el mando de las tropas francesas de aquella plaza. En los dias siguientes hasta el 25 de marzo han transitado las tropas que siguen:

*Dias 11, 12 y 13.* Setecientos hombres de infantería.

*Dia 14.* Ciento noventa y nueve hombres con un tren de artillería de 2 cañones, un obus, 18 carros de municiones, uno de avantrenes y 3 de equipage.

*Dias 15 y siguientes hasta el 20.* Novecientos setenta y dos hombres.

*Dia 21.* Mil trescientos hombres en 3 batallones. Estas y todas las tropas siguientes van á marchas dobles de orden del gran duque de Berg.

*Dias 22 y siguientes hasta el 25.* Cinco mil cien hombres de infantería, y de 1400 á 1500 de caballería. La compañía imperial de vascos de 150 plazas. Un tren de 10 carros de municiones de artillería, con otros infinitos de equipage que llaman furgones.

Es continuo el paso de generales, oficiales y correos que transitan por esta villa, unos para España y otros para Francia.

*Madrid 15 de abril.*

El REI nuestro Señor, que salió de esta capital para recibir á su íntimo aliado el Emperador de los franceses y Rei de Italia, llegó felicísimamente el 12 de este á Búrgos, habiendo hecho noche el 10 en Buitra-

go, y el 11 en Aranda de Duero. Todas las villas y lugares del tránsito y de sus alrededores se despoblaron para salir á gozar de la presencia de su amado Monarca, haciendo á competencia hombres, mugeres, ancianos y niños las demostraciones mas grandes de la lealtad y amor que los inflaman. Ya sembraban de flores el suelo por donde habia de pasar S. M.; ya le cubrian con sus trages y galas, teniéndose por dichosos de que su coche rodase sobre ellas; ya procuraban con bailes, tan hermosos como sencillos, y con iluminaciones y festejos de toda clase, recrear el ánimo de su Rei y de su padre. Y por todas partes, durante su viage, entre las lágrimas de júbilo y de ternura resonaban los vivas y aclamaciones mas elocuentes, las bendiciones y los votos mas fervorosos por la prosperidad de un Rei idolatrado, al rededor de cuyo augusto trono, reunidos estrechísimamente todos los españoles, han jurado en su corazon derramar por su defensa y por su honor hasta la última gota de su sangre.

*Copia de una carta escrita por un individuo de la comitiva del Sermo. Sr. Infante D. Carlos. = Tolosa de la provincia 8 de abril. =, Hemos hecho hasta aqui nuestro viage con toda felicidad, segun estaba premeditado. Dormimos la primera noche en Valladolid, la segunda en Búrgos, y la tercera en Vitoria. En todas partes han obsequiado extraordinariamente al señor Infante: la expresion del regocijo se lee en todos los semblantes y se oye de todas las bocas. Iluminaciones, danzas, fuegos de artificio, guardias de honor, mogigangas, y quanto está al alcance de los pueblos, todo lo han hecho todos á porfia. Vese por todas partes el efecto maravilloso que ha producido la última novedad en la nacion, que está electrizada á un punto que parece increíble, atendida la apatía en que yacia 20 dias ha. Nuestro antiguo ministro de marina el bailío Valdes hospedó y obsequió á S. A. en Búrgos con la mayor ostentacion y finura. Reina en todas partes la alegría y la confianza, y el pueblo es mas español que nunca."*

Por carta de D. Josef Radon, escrita desde Paris á un amigo suyo, sabemos el por menor y los progresos de un descubrimiento que nos habian anunciado sucintamente y mui á los principios, algunos periódicos franceses, esto es, que Mr. Humfry Davy, célebre físico ingles, ha descompuesto por medio de la electricidad galbánica los álcalis potasa y sosa, exponiéndolos á la accion de la pila de Volta, en estado sólido, pero algo humedecidos con agua, pues siendo absolutamente secos, no se verifica el efecto; y que ha encontrado que sus principios son el oxígeno combinado con un metal casi tan líquido como el mercurio, cuyo peso específico es 0,6 siendo el agua la unidad; es mui combustible, desaparece mui pronto expuesto al aire, y se inflama repentinamente con el contacto del agua. Los físicos franceses Thenard y Gai-Lussac no solo han repetido la experiencia, y confirmado el hecho, sino que han logrado la misma descomposicion por medio del hierro á una temperatura mui elevada, y han obtenido el metal, base de estos álcalis, en bastante abundancia.

En el primer mercurio en que haya lugar se imprimirá la dicha carta original, que contiene la historia circunstanciada de este descubrimiento, y algunas observaciones propias del autor de ella, que ha presenciado varios

experimentos, y todos los informes hechos al instituto de Francia; pero nos apresuramos á dar este extracto con la esperanza de que divulgada la noticia, habrá algun químico español que, atendiendo á la influencia que este importante descubrimiento puede tener en los progresos de la ciencia, y á la gloria que debe resultar para los que se empleen en perfeccionarle, se dedicará inmediatamente á averiguar la naturaleza y propiedades de estos nuevos metales, concurrendo por medio de sus investigaciones á aumentar el número de hechos que han de formar la historia científica de ellos. Asi contribuimos á las miras del profesor que ha escrito la carta; pues su objeto no es solamente el comunicar la noticia, sino interesar el amor propio de los químicos de su pais para que se esfuercen, como los de las demas naciones, á mantener el lustre y aumentar la fama de la suya.

---

VENTA JUDICIAL.

Para el remate de una casa sita en la calle del Relox de esta corte, núms. 5 y 6, manz. 554, tasada en 366803 rs., á la que está hecha postura en 367200 en vales, se ha señalado el dia 20 del corriente en la audiencia del Sr. D. Torquato Antonio Collado, teniente corregidor de esta villa, ante el escribano del número Don Julian Gonzalez Saez.

AVISOS.

El dia 24 de marzo último se entregó en la ciudad de Zaragoza por D. Juan Casaus, oficial de aquella contaduría de ejército, á Luis Andrea, ordinario de Castejon de las Armas, partido de Calatayud, para D. Indalecio Poilao, vecino de esta dicha villa, un paquete que contenia 10 vales reales de 300 pesos y 14 de 150, todos de la creacion de enero, señalados los de 300 pesos con los números 88168, 88555, 88850, 88937, 89249, 89337, 89642, 90142, 95698 y 116816, y los de 150 con los números 267687, 268293, 269329, 269795, 270343, 271357, 275367, 282393, 282512, 291373, 292903, 305486, 310034 y 310305; y no habiendo llegado dichos vales á poder del expresado D. Indalecio, quien supiere de su paradero, se servirá avisar en esta corte á D. Justo Pereda, del comercio de la calle de Postas, y en Zaragoza al citado D. Juan Casaus.

A primeros de enero de este año se extravió en esta corte un vale real de 300 pesos de la creacion de 1.º de setiembre de 1807, núm. 50097; el segundo endosó estaba á D. Juan Caravallo y Vera, quien en 12 de noviembre lo endosó en Sevilla á D. Josef Sarriera y Quinquer. Quien supiere de su paradero, se servirá avisar á D. Josef Padros en esta corte, ó en Barcelona á los Sres. Sarriera, hermanos y compañía.

En la ciudad de Soria se hallan vacantes una escuela de primeras letras y otra de dibuxo, con las dotaciones, la primera de 400 ducados, y la segunda de 400 rs., con reserva de aumentarlas luego que se hagan del todo efectivos los fondos concedidos por el Rei al estudio elemental de aquella capital, al que pertenecen las referidas escuelas, y de que estos aumentos se aprueben por S. M. Los aspirantes, que deberán tener las circunstancias prescritas por reales órdenes, dirigirán sus memoriales, en el término de 40 dias contados desde el 15 de marzo próximo pasado, al comisionado real para el establecimiento del enunciado estudio, por el escribano de la comision Josef Casado.

GRABADO.

Retrato del Rei nuestro Señor D. Fernando el VII. Se hallará en las librerías de Perez, calle de las Carretas, de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe, y de Esparza, puerta del Sol, á 2 rs. en negro y á 4 iluminado. Puede ir en carta.